

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

Á PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LOS BUENOS USOS.

Varios periódicos, ya se supondrá de qué clase, se burlan de que algunos alcaldes nombrados recientemente hayan restablecido ciertas prácticas piadosas, como por ejemplo, la de que los serenos, al dar la hora, alaben el nombre de Dios ó de su Madre Santísima. El espíritu volteriano encuentra en esto buena ocasion para soltar algunas insulseces ribeteadas de impías intenciones.

Para nosotros tienen mucha importancia estos asuntos, aunque en sí mismos parecen poco trascendentales. Porque el buen proposito de esas autoridades se encamina á restablecer antiguas fórmulas y costumbres verdaderamente españolas, que sirven cuando ménos para demostrar que aún quiere España permanecer unida á las tradiciones católicas.

Pudiera suceder que esas voces lanzadas en el silencio de la noche para decir á los hombres que cada hora que pasa debe acercarnos más y más á Dios, pasasen inadvertidas y ni siquiera fuesen oídas; pudiera suceder que no se repitiesen hoy los devotos actos que en otros tiempos acompañaban á esas voces nocturnas; quizá servirán para que el impío, despertado por esa voz de los vigilantes, prorumpa en una sorda blasfemia. Mas, en cambio, aún habrá muchas almas no dormidas del todo en el seno de la impiedad ó del vicio, para quienes sea provechoso, y las alabanzas de Dios y de la Virgen sean como advertencias saludables.

Y cuando no, al fin estas costumbres son como testimonio vivo de la religiosidad de nuestro pueblo y declaración explícita de sus cristianos sentimientos, profesados en alta voz y de un modo en cierta manera oficial y solemne.

A nosotros nos complace en extremo

que se restablezcan esos buenos usos, restos de un pasado glorioso. En presencia de los adelantos de la impiedad y del descoco con que ésta se presenta pretendiendo imponer su influjo en todas las esferas de la vida y aun en todos los hechos, aún los más triviales, no hay nada mejor que reivindicar la unión y soberanía del concepto cristiano, á fin de que anime otra vez un santo espíritu á esta sociedad que por los caminos emprendidos se pierde irremisiblemente.

De modo que si alabamos estas medidas que otros periódicos censuran ó de las que se mofan, no es solo por ellas mismas, sino por la significacion que tienen, lo principal para nosotros, pues muchas veces una ceremonia, al parecer inútil, puede representar todo un sistema.

Por supuesto que es de desear que los alcaldes, los gobernadores, las autoridades y también los particulares deben de aplicarse, prescindiendo de ciertas burlas y querellas, á ejercitar aquella gran máxima de la acción cristiana: *Instaure omnia in Christo.*

Esto es lo que procede, y esto es lo que importa. Muchas veces, actos sencillísimos son de apreciar por su honda significacion, y por esto damos importancia á un asunto como el que motiva las presentes líneas. Hasta importa mucho que en estos tiempos se alabe á Dios públicamente y en altas voces y en nombre de todo un vecindario, por lo cual fuera de querer que se renovase esa costumbre en todas partes y mejor aun que se restableciesen otras análogas, á fin de que adquiriera de nuevo las apariencias de cristiana una sociedad en cuyo corazón aun reina, para gloria y fortuna nuestra, Cristo Dios.

(La Union.)

REVISTA CIENTIFICA.

El fototélefono.—La vía férrea aérea de Nueva-York.—El calórico.—Nuevo tratamiento de las enfermedades de estómago.—Conservación de las sustancias alimenticias.

Entre los inventos más recientes y notables merece consignarse el del fototélefono, aparato que permite que se conserve marcado en el vidrio el contenido de la conversacion sostenida por medio del teléfono. Las vibraciones transmitidas á una lámina de vidrio son acompañadas de un rayo de luz que va marcando las líneas.

La composicion tipográfica se ha facilitado considerablemente por medio de un mecanismo imitado de los procedimientos de la tipografía. Esta puede seguir la palabra hablada empleando signos convencionales de fácil escritura para las letras, y además otros, siempre idénticos, para las terminaciones y combinaciones más frecuentes en cada idioma. Teniendo ya compuestas las incluidas en esta clase, el cajista puede terminar más pronto su obra formando sílabas y palabras en vez de letras. Ya se ha concedido privilegio por esta invencion, que no carece de importancia.

La vía férrea aérea de Nueva-York tiene en la actualidad una extension de cinco kilómetros, y en esa longitud se cuentan 131 estaciones. El material móvil se compone de 203 máquinas y 6.020 carruajes para viajeros. Salen unos 3.480 trenes por día. Han llegado á trasportarse en veinticuatro horas hasta 174.000 viajeros.

La empresa tiene empleadas en la vía 3.274 personas entre mecánicos, guarda-frenos, expendedores de billetes, revisores, conductores, fogoneros, telegrafistas, inspectores; herreros, pintores y obreros.

Hasta el presente, la explotación se ha hecho por medio de máquinas locomotoras ordinarias, pero ahora se van á emplear de aire comprimido para la tracción de los trenes, muy parecida á la que funciona en Francia en algunas líneas de tranvías.

La locomotora remolca un convoy de tres carruajes; su peso es de 20 toneladas; sus ruedas tienen un metro cincocentíme-

tros de diámetro y el recorrido es de 13 kilómetros en cuarenta minutos.

Gruselbach, catédrico de química en Upsal (Suiza), ha hecho, segun dice, tales investigaciones acerca del calórico, que promete conservar en estado de insensibilidad, gracias á un aparato de su invencion y nada ménos que por dos años, á quien quiera *dejarse helar*, entendiéndose que ni moral ni físicamente sufrirá perjuicio alguno el objeto del experimento, más que un largo período de suspension de la vida.

La historia de los *siete durmientes*, y la de Epiménides de Creta, y la del sábio médico que para estudiar la traspiracion pesaba sus alimentos y sus secreciones, y se mantenía sin moverse de su silla, como un *estilita* de la ciencia, no fueron más curiosas é interesantes.

Un opulento yankee, cuyo estómago funcionaba con dificultad, se ha curado comiendo arena, pero arena comun de río.

Si los pollos comen arena para hacer la digestion, se dijo M. Weh Barber, ¿por qué no han de hacerlo mismo los hombres, con idéntico resultado? Y desde que hizo esta sencilla reflexion, toma todas las mañanas su dosis de arena y se ha curado.

No es este el único caso de que dan cuenta los periódicos americanos. *The Medicinal de Press* dice que este tratamiento de las enfermedades del estómago va á engeneralizarse, y que pronto los médicos enviarán sus enfermos á las orillas de los rios para curarles de ciertas dolencias.

La «Société de Encouragement» ha designado el premio de 1.000 francos á la casa Mignon y Rouart, por su procedimiento para la conservación de las sustancias alimenticias.

Las condiciones exigidas en el concurso eran la conservación de la carne cruda, la caza y el pescado, durante un mes, sin que experimentaran descomposicion alguna, por medio nuevo y de fácil aplicación.

El sistema presentado por la sala de un frío intenso y el hielo salado, ha llenado, á juicio de la Sociedad, las condiciones exigidas.

R. P.

(86) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

Novela por Carlos Dickens.

En este punto de la relacion, Monks escuchaba atentamente conteniendo su respiracion pero sin mirar á su interlocutor. Cuando Brownlow calló, cambió de postura como quien encuentra algun alivio inesperado.

—Antes de ponerse en camino vuestro padre pasó por Londres, dijo Brownlow lentamente y mirando con fijeza á Monks; y vino á verme.

—Nunca he oido hablar de eso, interrumpió Monks con afectada incredulidad pero manifestando la más agradable sorpresa.

—Vino á verme, repitió Brownlow, y me dejó entre otras cosas un retrato, un retrato pintado por él mismo, de aquella pobre jóven: no podia llevárselo y con dolor se separaba de él. Los disgustos y los remordimientos le tenían afligido; me dijo en términos vagos é incoherentes que habia perdido y deshonrado á una familia; me confió la intencion que llevaba de convertir en metálico toda su fortuna á cualquier precio y de asegurársela á su mujer y á vos una parte de su capital espatriándose para siempre. Harto adivé que no se alejaria solo. A mi mismo, su mejor y más antiguo amigo, cuya amistad con él habia echado nuevas raíces sobre el sepulcro de su hermana querida, á mi mismo, no me hizo mayor confianza. Me prometió escribirme, decírmelo todo y venir despues á despedirse por última vez antes de alejarse para siempre. Ay! aquel día era la última vez que le veía. No he recibido ninguna carta y no le he vuelto á ver.

Despues de un momento de silencio, Brownlow continuó.

—Decidido si se realizaban mis temores, á ofrecer á aquella pobre niña abandonada un hogar para abrirla y un corazón para compa-

decerla, fué al teatro de su culpable amor. Su familia habia abandonado el país ocho días antes despues de pagar algunas pequeñas cuentas; y nadie pudo decirme el motivo ni el término de su viaje.

Monks respiró con más libertad y miró al rededor de sí con sonrisa de triunfo.

—Cuando vuestro hermano, continuó Brownlow acercando su silla á la de Monks, cuando vuestro hermano, pobre niño abandonado, débil y cubierto de andrajos se encontró en mi camino arrojado, nó por la casualidad sino por la Providencia, y pude salvarlo del vicio y de la infamia...

—Qué! exclamó Monks estremeciéndose.

—Yo lo salvé, dijo Brownlow. Ya os decía yo que mi relacion acabaria por interesaros. Veis que el judío, vuestro astuto cómplice, no os ha dicho mi nombre, aunque es natural que creyese que yo os era desconocido. Decía, pues, que cuando pude salvar á ese niño, y se restableció en mi casa de su grave enfermedad, su semejanza extraordinaria con el retrato de que os hablé hace poco, me llenó de asombro. Apesar de su miseria y de sus andrajos, observé en su rostro

desde la primera vez que le ví, una espresion de languidez que me recordó de repente las facciones de aquella que me habia sido tan cara. No necesito referiros cómo me lo robaron en la calle, antes de que yo conociese su historia.

—Por qué? preguntó vivamente Monks.

—Porque conocéis todos esos detalles tan bien como yo. Seria inútil negarlo; os probaré que conozco aun otras muchas cosas.

—No tenéis ninguna prueba que presentar contra mí, tartamudeó Monks. Presentad una!

—Veremos, respondió el señor Brownlow, echando á Monks una mirada penetrante. Perdí aquel niño y todos mis esfuerzos para encontrarlo fueron inútiles; como vuestra madre habia muerto, sabia que solo vos, podiais aclarar ese misterio. Supe que habiais ido á vuestras posiciones de las indias occidentales, donde os fijasteis despues de la muerte de vuestra madre para evitar enfadosas persecuciones; hice ese viaje. Habiais dejado las Indias y se suponía que habiais venido á Londres, pero nadie me daba más noticias. Volví á Inglaterra; vuestros correspondientes no tenían noticia alguna del lugar de vuestra residencia; segun me dijeron,

Correspondencia.

Madrid 14 de Marzo de 1834.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Nada de particular tuvo la reunion de la prensa; nada tampoco de notable ofrece la protesta que ayer publicaron los periódicos y de la cual apenas se habla ya; pero se cree probable que, disgustados los elementos centralistas de la fusion, abandonen al Sr. Sagasta.

Por de pronto á la reunion de la prensa no asistió ningun representante de los diarios centralistas, obedeciendo, segun se ha sabido despues, á instrucciones del señor Alonso Martinez.

Anoche conferenció este señor con don Práxedes; y, por más que no es mucho lo que de esta conferencia se sabe, no faltan motivos para presumir que fué poco amistosa. Versó precisamente sobre la protesta y reunion de la prensa, que el Sr. Alonso Martinez juzgó como actos semi-revolucionarios por la circunstancia de aparecer en ellas coaligados con todos los periódicos enemigos de las instituciones, *El Constitucional*, *La Iberia* y *El Correo*, los tres periódicos fusionistas de mayor significacion.

La importancia de esta conferencia se ha exagerado mucho por los amigos del ministerio, para quienes el señor Alonso Martinez ing'esaria resueltamente en las filas de los conservadores, si sus antecedentes y alta personalidad en el fusionismo se lo consintieran. Mucho decir es esto, repito; pero parece evidente que Alonso Martinez no está complacido del señor Sagasta y que á poco que este se exceda en ciertas cosas, se envolverá en su toga y se cerrará en su bufete el cortina fusionista.

Los periódicos han oido que Cánovas piensa modificar el ministerio, trayendo al embajador en París á la Presidencia del Senado, enviando á Elduayen á la embajada de París, trasladando á Pidal al ministerio de Estado y dando la cartera de Fomento al actual sub secretario de la Presidencia.

La combinacion parece verosímil; mas no puede considerarse como acordada definitivamente.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Acuerdos adoptados por la Excm. Diputacion Foral y Provincial de Navarra.

Sesion del dia 7 de Marzo.

A instancia de D. Gabino Osés, vecino de Urbiola, se acordó que el Alcalde y Concejo de dicho pueblo cumplan en el preciso término de ocho dias lo que ordenaba la Diputacion en su proveido de 15 de Diciembre de 1833, relativo al cobro de las cantidades que adeudasen los vecinos á los fondos municipales, sin dar lugar á nueva providencia.

El expediente promovido por D. Basilio Cosme, vecino de Arellano, fué resuelto ordenando al Ayuntamiento de la indicada villa que cobre al reclamante las contribuciones del año 1833 con arreglo á la hoja catastral que tenía formada, y que si cree oportuno rectificar el catastro para el cobro de las contribuciones sucesivas, se sujete á todo lo que sobre el particular está mandado por la Diputacion.

Mediante informe de la Seccion del ramo, obtuvo permiso el Concejo de Ripa-

ibais y veniais con la misma irregularidad que siempre habeis observado; á veces permaneciais algunos dias, otras desapareceis durante meses enteros. Frecuentabais, al parecer, los mismos lugares y las mismas compañías, compañías infames de que habeis hecho vuestra sociedad habitual, desde vuestra juventud. He molestado á todo el mundo con mis preguntas; he recorrido las calles dia y noche; pero hasta hace dos horas todos mis esfuerzos han sido inútiles; ni una sola vez llegué á veros.

—Y ahora, por fin, me veis á toda vuestra satisfaccion, dijo Monks levantándose resueltamente. Y bien! ¿que quereis? Hablais de fraude y de estafa; y parece quereis justificar tan grave acusacion con no sé qué semejanza con cierto niño miserable, que decis ser mi hermano! Pero ni siquiera sabeis si aquella pareja tuvo un niño; no teneis prueba alguna de ello.

—No lo sabia, contestó Brownlow levantándose tambien; pero desde hace quince dias, lo he sabido todo. Teneis un hermano, lo sabeis y lo que es más, le conocéis. Habia un testamento, vuestra madre lo destruyó y al morir os confió ese secreto. En él se trataba de un niño que evi-

Guendulain para subastar nuevamente los lotes 4.º, 6.º, 7.º y 8.º, correspondientes á los 233 rúbles cuya corta se le concedió en 21 de Enero último, con la rebaja de la tasacion, y ateniéndose en lo demás al pliego de condiciones aprobado en dicha fecha.

Se dictó decreto en el expediente de don Melchor Chivite y consortes, de Roncal, aprobando el remate objeto de su reclamacion, y declarando que los líquidos que se introduzcan en la expresada localidad, como de tránsito, ó para la venta de los forasteros, no paguen derecho alguno, adeudando éste los que se consuman en la poblacion; debiendo observarse la debida vigilancia para que no se defrauden los intereses del rematante.

Accedióse á lo solicitado por D. Mariano Maya, vecino de Isaba, en su instancia de 1.º de Noviembre de 1833, referente á la capitalizacion de 127 reses lanaras que vendió en el mes de Agosto de dicho año, siendo así que el catastro para el actual debieron hacerlo el Ayuntamiento y Junta del ramo en el mes de Octubre, como está dispuesto, en cuya fecha ya no era dueño de las mencionadas reses

Se aprobaron las condiciones que el Ayuntamiento de Lodosa redactó para el arriendo de la cobranza de las contribuciones del corriente año, debiendo anunciarse la subasta bajo los tipos consignados en la sexta condicion.

Fué igualmente aprobada la proposicion hecha por D. Joaquin Mena, de Caparrosa, para la recaudacion de contribuciones, previniendo al Ayuntamiento que la fianza que de aquel debe exigir sea eficaz, con objeto de evitar el menor quebranto en dicho servicio y la responsabilidad de los individuos de la Corporacion al aceptarla.

El Concejo de Unciti obtuvo autorizacion para la corta de veinte rúbles, con destino á los hogares de los vecinos; el Ayuntamiento de Lerin para arrendar el cobro de las contribuciones; y se denegó el permiso solicitado por el Concejo de Ibiricu para el aprovechamiento de 100 árboles.

A solicitud del Alcalde del lugar de Noain se acordó confirmar el proveido de 8 de Febrero último, por el cual se ordenaba á D. Fermin Nagore y D. Pedro Miguel Ibiricu que rindiesen las cuentas municipales correspondientes al tiempo que habian tenido á su cargo la Depositaria.

Noticias.

La mano negra.

El dia 7 del corriente se presentó á la Guardia civil del puesto de Arcos de la Frontera el hortelano de la huerta de Oca, manifestando que en la tarde anterior habia entrado en dicho pródigo una partida de malhechores, enmascarados y armados, sosteniendo con ellos una lucha á brazo partido, en la cual recibió cuatro puñaladas.

Inmediatamente emprendió la Guardia civil la marcha para el sitio de la ocurrencia, acompañada del hortelano, practicando un escrupuloso reconocimiento, que dió por resultado la presuncion, fundada en las manchas de sangre existentes en la pared y el suelo, de que alguno de los enmascarados debió salir herido.

Con este dato y el de haber encontrado un sombrero y entre sus forros una credencial socialista núm. 42, que autorizaba con su firma Antonio Saborido Bernal (a) Torazo, procedió á la prision de éste y á la busca del herido, consiguiendo ambas cosas, no sin que tratara de fugarse el primero, sin lograrlo.

dentemente era el fruto de aquella desgraciada union; aquel niño lo habeis encontrado y su semejanza con su padre despertó vuestras sospechas. Habeis estado en el lugar de su nacimiento; habia pruebas (pruebas mucho tiempo ocultas) de su origen y de su parentesco con vos; esas pruebas las habeis destruido, y hé aqui las palabras mismas que habeis dicho al judío vuestro infame cómplice: "Las únicas pruebas de la identidad del niño, están en el fondo del rio y la bruja que las recojió de su madre, está pudriéndose bajo tierra." Hijo desnaturalizado, cobarde y embustero, vos que teneis conciliábulos por la noche en tabernas infames con ladrones y asesinos; vos cuyos tramados han causado ya la muerte violenta de quien valia cien veces más que vos; vos que desde la cuna habeis sido la causa de la desesperacion de vuestro padre, y que llevais en vuestro rostro, espejo verdadero de vuestra alma, los rastros de enfermedades vergonzosas que debeis á las pasiones más viles, al vicio y á la crápula... Eduardo Leeford ¿me resistireis aun?

—No, no, no! respondió el cobarde, agoviado por tantos cargos.

El herido se llama Manuel Gonzalez Gil (a) Correhuela.

Están ambos convictos y confesos y denunciaron á sus compañeros Francisco Garcia Saborido (a) Curro Queso, Salvador Muñiz Torres, Manuel Lopez (a) Rosali, Mateo Rodrigo y Francisco Marquez.

Todos, menos el último, han sido capturados. Conócense los detalles del hecho, por declaracion de algunos de los autores.

El juez sigue la instruccion de este asunto.

Pronto quizá podrá contar la ópera con un nuevo y notabilísimo cantante, cuya aparicion, ó por mejor decir, cuyo descubrimiento ha revestido circunstancias especiales.

Un jóven, hijo de una distinguida familia de Ocaña (Toledo), y sumamente aficionado á las canciones populares de Andalucía, cantó algunas peteneras en una tertulia de esta corte, donde se hallaban algunos profesores del Conservatorio, que se encontraron muy agradablemente sorprendidos escuchando la hermosa y estensísima voz de tenor de que hacia gala.

Instáronle aquellos á que siguiera la carrera de la música, y acogida la idea con entusiasmo y reconocimiento por el jóven á quien aludimos, se halla dando lecciones ya con los Sres. Ronconi y Martin, profesor este del Conservatorio, y el verano próximo saldrá probablemente para Italia, á fin de perfeccionar sus estudios.

Gayarre, ex el año próximo, cantará probablemente en París y Londres, en union de los más célebres artistas.

Parece que á consecuencia de una especie de asociacion convenida ya por los teatros Italiano de Paris y Convet Gardou de Londres, solo habrá para ambos una compañía. Serán contratados la Patti, la Nilson, la Albani, Gayarre, Manrel, Nicolini y otros que figuran á la cabeza del mundo musical europeo, y el contrato durará nueve meses, seis en París y tres en Londres.

De un originalísimo suceso ocurrido en Carmona dá cuenta un diario de Sevilla.

Segun parece, hace breves dias se remitió desde Sevilla al jefe de la estacion del ferro-carril de Carmona una caja; abierta esta, se encontró que contenia un niño, que aun estaba vivo, y una carta en la cual se interesaba á la persona que abriera aquella y cuidara de la existencia de la tierna criatura.

Noticiosa una pobre mujer, empleada en la via férrea, de que el referido sujeto se negaba á hacerse cargo del niño, se ofreció espontáneamente á probarlo, cuyo rasgo humanitario vió coronado por el mejor éxito.

Llévose consigo el niño, y cual no sería su sorpresa al encontrarse, al ir á desnudarlo por primera vez, una suma considerable en billetes, que estaban envueltos en las ropas de aquel.

Añádese ahora que la persona que recibió la caja trata de que le sea devuelto por la mujer el niño, y que se le entregue la expresada cantidad.

El claustro de profesores del instituto de Almería se ha presentado al gobernador civil de la provincia quejándose del lamentable estado del pago de sus asignaciones por el retraso que sufren por causa de la diputacion provincial, y pidiendo que se les autorice por el ministro de Fomento para retirarse á sus casas sin incurrir en responsabilidad.

Así se anuncia en despacho oficial.

De Valencia:

"A las diez y veinticinco minutos de la mañana de hoy (dia 12) se ha sentido en Alicante un terremoto que ha durado cinco segundos, ocasionando algunos desperfectos de poca consideracion, sin que por fortuna haya habido que lamentar ninguna desgracia personal.

An Altea se ha sentido tambien á la misma hora."

El martes se fugaron dos presos de la cárcel de Santander. Uno de ellos, conocido por *Mamanton*, se habia fugado ya de varias cárceles de aquella provincia y no queria, sin duda, que fuese menos la de la capital. Y estaba, sin embargo, en el calabozo más seguro de todos. ¿Cómo estarán los demás?

El gobierno francés se ha encargado de la compra de toda la rama nacional y extranjera de tabaco para su fabricacion, así como de la adquisicion del tabaco, puros y cigarrillos elaborados.

—No, habeis pronunciado una palabra, continuó el anciano, que no me sea conocida. Esas sombras que habeis visto reflejadas en las paredes han recojió vuestros secretos y me los han traído. La vista de ese niño tan perseguido ha conmovido al mismo vicio y le ha dado el valor, ya que no los atributos de la virtud. Se ha cometido un asesinato, de que moralmente sois cómplice.

—No, no, interrumpió Monks; yo no sé nada de lo que ha pasado; iba á averiguar la verdad del hecho, cuando me habeis sorprendido en la calle; no conocia la causa de esa muerte y creia que era resultado de una riña.

—Esa mujer ha sido asesinada por haber revelado una parte de vuestros secretos, respondió Brownlow. Quereis revelármelos todos?

—Sí.

—¿Quereis estender de vuestro puño un reconocimiento sincero de los hechos y atestiguarlos ante testigos?

—Sí, os lo prometo.

—¿Quereis permanecer aqui hasta que quede redactado este documento, y acompañarme á

rados en el extranjero. En 1882 ascendió el consumo á francos 882.594.000, cerca de 1.000.000 diario.

Los periódicos de Valencia se hacen eco del rumor de haberse acordado en principio la suspension en masa de aquel ayuntamiento para sustituirle con otro de conservadores é izquierdistas.

Exterior.

Vaticano.

El 24 del corriente se verificará un conistorio secreto, y otro público el 27. El *Osservatore Romano* anuncia que será nombrado Camarlengo de la Iglesia el cardenal Consolini, en reemplazo del cardenal Di Pietro, fallecido el juéves pasado.

Serán creados cardenales; monseñor Sanfelice, de la familia de los duques de Acquavella, arzobispo de Nápoles; monseñor Neto, arzobispo de Lisboa; patriarca de las Indias, y el doctor Ganglbauer, arzobispo de Viena, consejero íntimo del emperador de Austria.

Tambien serán preconizados cinco obispos rusos, y así que esto suceda, el agente M. Bontenieff tomará el título de ministro plenipotenciario del emperador de Rusia cerca del Vaticano, marcando así la reconciliacion de su soberano con la Santa Sede.

Inglaterra, Egipto y el Sudan.

Constantinopla 13.—Los jefes de las tribus som-tildas de la regencia de Trípoli han suscrito una comunicacion declarando que el Madhí del Sudan es un impostor y que debe ser perseguido como tal.

El Cairo 13.—Hoy se han restablecido las comunicaciones telegráficas con Karthum.

Suakin 13.—Poco despues de romper el dia de hoy ha comenzado la batalla.

Los sudaneses han sido completamente derrotados por la infanteta y artilleria inglesas, que han hecho en ellos grande extrago.

Alemania.

Segun telegramas de Berlin que publica *Le Temps* de París, en los círculos políticos de la capital de Prusia, se discute actualmente un arreglo que se dice ha sido ultimado entre el Centro católico de Richstag y el gran canciller del imperio.

Dados los términos de este arreglo, el gran canciller admitiria la dimision al ministro de Cultos, Sr. Gossler, arreglaría la cuestion de educacion del clero con arreglo á los deseos de la Santa Sede y pondria á la firma del emperador Guillermo el indulto de Monseñor Melchers, Arzobispo de Colonia.

Por su parte, los diputados del Centro se entenderian con los conservadores para conceder al gobierno los nueve millones de impuestos supletorios que con mucha insistencia reclama.

La Propaganda Fide y Austria.

Dicen de Berlin con fecha 10 de los corrientes, á nuestro excelente colega el *Moniteur de Rome*:

«Telegrafian de Viena á la *Gaceta de Francfort* que el gobierno austriaco no ha hecho todavia ninguna reclamacion á Italia relativamente al Proceso de la Propaganda, pero que está decidido á impedir que la Propaganda, este instituto cosmopolita, caiga en manos del gobierno del Quirinal.»

donde juzgue conveniente para hacer esa declaracion?

—Si teneis empeño en ello, consiento tambien.

—Aun debeis hacer más, dijo Brownlow; restituir á un niño inocente la fortuna que era suya. No habeis olvidado las cláusulas del testamento: ejecutadlas en cuanto se refiera á vuestro hermano, y marchad despues á donde querais; no necesitais volvernos á ver en este mundo.

Monks, vacilando entre el temor y el odio, se paseaba por la estancia reflexionando en la proposicion que se le hacia y en la posibilidad de eludirla, cuando se abrió bruscamente la puerta y entró el señor Los-berne preso de una violenta agitacion.

—Lo cojerán! exclamó, lo cojeran esta tarde.

—Al asesino? preguntó Brownlow.

—Sí, sí, respondió el doctor, se ha visto á su perro rondando cerca de una casa medio arruinada, y á no dudarlo, su amo se ha ocultado allí, ó vendrá á ocultarse de noche.

Gacetillas.

Parece que no pasarán muchos días sin que se dé un paso decisivo para concertar el enlace matrimonial de un joven distinguido, militar por añadidura, con una bella señorita, hija de otro militar.

Con satisfacción hemos sabido que el Ilmo. Sr. D. Manuel Mercader, Obispo de Menorca, ha experimentado notable alivio en su enfermedad. En su consecuencia, muy pronto regresarán el respetable canónigo Sr. Pueyo y la familia del farmacéutico Sr. Mercader, que marcharon a ver á aquel Prelado.

No sabemos cómo calificar el hecho que presenciáramos ayer á la tarde en la plaza del Castillo á las cinco y media.

Volvia con su herrada en la cabeza de recoger agua de la fuente una criada de servicio, cuando varios chiquillos la rodearon, le tiraron de la cabeza la herrada, produciéndole el consiguiente baño, y cuando furiosa se volvía la muchacha, reiteraron sus proezas aquellos granujas haciéndola toda clase de burlas y hasta apodreándola.

Todo lo que podemos decir sobre esto, es que no apareció allí ningún agente municipal ni de orden público; presumimos que harían más de una vez aquellos muchachos semejante incalificable broma.

Una comision del ayuntamiento conferenció ayer con el comandante de Ingenieros Sr. Luna, acerca de un telegrama que se habia recibido del comandante en jefe del ejército del Norte.

Para tratar de asuntos económicos fueron convocados ayer el palacio provincial varios señores de esta población, los cuales debieron reunirse por la noche con la Exma. Diputación.

Ayer falleció víctima de una penosa enfermedad el Exmo. Sr. D. José Sanchez del Aguila.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

De los ejercicios espirituales que este año, como los anteriores, prepara la Asociación de San Luis Gonzaga y que se celebrarán en la Iglesia parroquial de San Agustín con asistencia de hombres solamente, se han encargado los Rdos PP. jesuitas Conde y Minuesa. Las misiones, segun se nos asegura, comenzarán en los últimos días del presente mes.

A las once y media de la mañana se celebraron hoy en la iglesia parroquial de San Agustín honras fúnebres por el alma de la señorita doña Petra Lopez de San Roman que falleció anteaer víctima de una enfermedad aguda.

Damos nuestro pésame á la familia de la finada.

Una joven de Nardues-Aldunate que ayer salía de esta ciudad con dirección á aquel pueblo, tuvo la desgracia de caer de espalda de la caballería en que iba montada, recibiendo un choque terrible al llegar al suelo. Levantáronla algunas personas que con ella marchaban y la joven no habia recibido herida alguna, pero sentia fuertes dolores en la espalda; en vista de lo cual aprovechando el coche de Sangüesa que salía poco despues, se colocó en él y marchó ocupando un asiento interior que le cedió un viajero que se colocó en la vaca.

Dice un colega, que algunos oficiales de los cuerpos que guarnecen esta plaza, contando con el concurso de varias distinguidas señoritas, preparan una funcion dramática que, segun parece, se verificará en el teatro Principal durante las próximas Pascuas de Resurreccion.

Al mayor brillo de esa velada, que tendrá carácter benéfico, contribuirán las músicas militares.

He aquí el programa del concierto que, la Sociedad Santa Cecilia dará esta noche á las ocho y media en el Teatro principal.

Primera parte.—Overture de la ópera *Las alegres comadres de Windsor*.—Nicolai; 2.º Gran fantasia sobre motivos de la ópera *Aida*, de Verdi, arreglada para sexteto. —De Fidel Maya; 3.º La preciosa melodía religiosa, *Ave María*.—Gounod; 4.º *Moraine*, capricho carastirístico. —Espinosa.

Segunda parte.—1.º Sinfonia de la ópera *Guillermo Tell*.—Rossini; 2.º *L'Arlesienne*, (primera vez).—Rizet.

Tercera parte.—Los célebres bailables de la ópera *Fausto* (segunda vez).—Gounod.

Ha principiado á salir de casa con muletas el administrador del *Vinculo*, señor Lizasoain, que se halla bastante aliviado de la fractura de una pierna, que recibió en el invierno.

Continúan con actividad las obras que se está haciendo en el primer piso de la casa núm. 18 del Paseo de Valencia, donde vá á instalarse una sociedad de recreo.

Es probable, segun «El Eco» que en uno de los conciertos de la sociedad Santa Cecilia, tengan ocasion de oír los amateurs la magnífica sinfonia de la ópera vascoaguada *Pudente*.

Desde hace algunos días reina en esta zona un viento sud bastante fuerte.

Higiene de la boca:
Tenemos las mejores noticias acerca del precioso elixir dentífico Tesoro de la Boca, único en su clase, por las excelentes virtudes que posee. Usado con gran aceptación por las Reales Personas de España, formulado diariamente por los

médicos de más nota, aceptado por todas las clases sociales, el Tesoro de la Boca ha venido á ser la especialidad soberana de las enfermedades que empezando en la boca terminan á veces de un modo lamentable.

Este afamado elixir es un poderoso desinfectante, blanquea la dentadura usándolo diariamente, como dice el prospecto, fortifica las encías, calma el dolor de muelas, y evita la formacion del sarro que tan fetido olor dá

Véndese en las principales farmacias.

CHARADA.

Del todo arrancó una fiera como una *una-dos* á mí, y el librarme lo debí á una fuerte *dos-tercera*, de la que me suspendí.

Solucion de la anterior:

Moverte á piedad no espero, que en tu alma soberbia y brava es como tocar la ALDAVA cuando lo está sordo el portero.

Cultos religiosos.

Domingo III de Cuaresma: San Ciriaco mtr.

En San Lorenzo: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. durante la Misa parroquial y á las cuatro de la tarde, despues de Completas y procesion de Minerva se hará la reserva.

Continúa el novenario de San José á las mismas horas y en la misma forma que en los días anteriores.

En la Catedral: á la hora acostumbrada la Misa conventual y sermón que predicará el R. P. Oller.

En San Saturnino: la Misa parroquial será con sermón que predicará el R. Sr. D. Bartolomé Isturiz.

En San Agustín: la Misa parroquial será con sermón que predicará el R. Sr. D. Pedro Velasco.

En San Nicolás: la Misa parroquial con sermón que predicará el R. P. Superior de los Misioneros del Inmaculado Corazon de María.

En Santo Domingo: á las cuatro de la tarde el ejercicio de los siete domingos en honor á San José juntamente con el de hijas de María.

En las Descalzas: á las cuatro de la tarde el ejercicio en honor á Santa Teresa en la forma acostumbrada.

En las Adoratrices: el Trisagio á la hora y forma de costumbre.

En San Fermín: al anochecer el ejercicio acostumbrado.

Lunes: San Patricio ob. y cf.

En San Agustín: CUARENTA HORAS: dá principio el solemne novenario en honor á San José: se expone S. D. M. á las cinco y despues del novenario de San José que empezará á las seis y media y en el que habrá sermón, se hará la reserva.

En San Saturnino: plática á las seis y media y despues del Rosario.

En San Lorenzo: continúa el novenario de San José.

En Santo Domingo: continúan los ejercicios espirituales.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'84 pesetas	21'61 "
Avena	1'36 "	9'51 "
Cebada	2'31 "	13'00 "
Habas duras	3'31 "	18'61 "
Beza	3'18 "	17'60 "
Maiz	3'03 "	17'04 "
Aiscol	2'94 "	16'54 "
Giron	2'90 "	16'32 "

Trigo vendido 205 dobles decálitros equivalentes á 145 robos 12 almudes.

PROVIDENCIA.

Don Lesmes de Blas, Juez de primera instancia de esta Ciudad y su partido.

Hace saber: Que el lunes veinte y cuatro del mes actual á las doce de su mañana se celebrará en la Sala de Audiencias de este Juzgado una tercera subasta sin sujeción á tipo, por no haber habido licitadores en las dos subastas anteriores, de las ciento diez y siete cargas de vino de las tres clases que se hallan depositadas en D. Remigio Iribarren, vecino del lugar de Añorbe, como procedentes de los bienes sitos en el mismo lugar pertenecientes al concurso voluntario de acreedores de D. Fermín Muruzabal, vecino de Adios, cuyo vino ha sido tasado pericialmente del precio medio de once reales el cántaro, y se advierte, que de las ciento diez y siete cargas, ha de descontarse el volumen ocupado por las heces ó madres

que actualmente se hallan mezcladas con el vino y además, la parte que saiga turbio y en malas condiciones para la venta, la cual se verificará á condicion de que el comprador ha de consignar el precio al tiempo que reciba el vino.—Si en el acto de la subasta hubiese postor que ofrezca las dos terceras partes del precio que sirvió de tipo para la segunda subasta y que acepte las condiciones de la misma, se aprobará el remate en su favor, pero si nó llegase á dichas dos terceras partes, con suspensión de la aprobacion del remate, se hará saber el precio ofrecido á la Sindicatura del concurso para que manifieste si lo acepta y en tal caso quedará hecha la venta y aprobado el remate.

Lo que se anuncia al público por medio del presente edicto para el que quiera interesarse en la indicada subasta.

Dado en Pamplona á trece de Marzo de mil ochocientos ochenta y cuatro.—Lesmes de Blas.—Por su mandato, Dionisio Iturbide.

Anuncios preferentes

CAMPION HERMANOS

PAMPLONA.

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estafiado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales. arañas de bronce y cristal.

MADERAS.

Almacén de maderas de pino abete y haya de Manterola y Cajen; Aoiz (Navarra.)

En este almacén hay un gran surtido en maderas de todas dimensiones y gruesos bajo los siguientes precios puestos en Pamplona y su estacion.

Madera enteriza y aserrada de uno á siete metros de longitud á 2'50 reales metro cúbico y de siete metros en adelante á precios convencionales.

Marcos y ensemblages de siete con once centímetros á 2,50 reales metro lineal y de cinco con once á 1,70.

Los pedidos se harán en Aoiz á D. José Manterola y Cajen y en Pamplona á don Francisco Subiza, Pellejería 69.

BILLETES HIPOTECARIOS

DE LA

ISLA DE CUBA

Se compran al contado los amortizados en el sorteo de 1.º del actual y cupones de 1.º de abril, de dicho papel, sin descuento alguno.

Casiano Diaz

18, Zapateria. 18.—PAMPLONA

CUPONES DE 1.º DE ABRIL.

Se descuentan de toda clase de deudas.

Cobro en comision.

CASIANO DIAZ.

18, Zapateria, 18.

PAPEL PARA ENVOLVER

Hay de venta una buena partida. En la administracion de este periódico darán razon.

PERDIDA.

Se suplica á la persona que haya recogido un libro de Visitas al Santísimo, sugeto con una goma, que se ha perdido en la Iglesia de Santo Domingo el Sábado 15 en el sermón de las once de la mañana, se sirva entregarla en casa del señor Conde de Guendulain donde además de agradecerlo se gratificará.

Relojería de Onsalo hermanos.

CHAPITELA 13,

Pamplona.

En este acreditado establecimiento acaba de recibirse un variado surtido de *Relojes impermeables* de plata y níquel, los cuales, como su nombre indica están contruidos de tal manera que ningún cuerpo extraño puede penetrar en su interior.

Sumergidos en agua caliente á una temperatura de 60º ó en el petróleo cuyas cualidades penetrantes son sobradamente conocidas, permanecen inalterables en su marcha, por lo cual son sumamente ventajosos para todas aquellas personas que por su ocupacion ó circunstancias especiales se hallen expuestas á la accion del polvo ó de la humedad, como escultores, picapedreros, albañiles, molineros etc.

RELOJES IMPERMEABLES.

Estos magníficos relojes que por su excelente construccion no puede penetrar en la máquina el polvo ni la humedad, son una especialidad para los barrenderos, peones de albañil, pica-pedreros, carboneros etc.

Sus ventajas son considerables para las personas que se hallen expuestas á la humedad ó al polvo y pueden tenerse estos relojes sumergidos en agua caliente á una temperatura de 80,º ó en petróleo cuyas cualidades penetrantes son bien conocidas, y tambien en cualquiera otro líquido.

Se garantiza por un año y se hallan de venta en las relojerías de los Srs. D. Ambrosio Astrain calle de Zapateria núm. 17.—D. Antonio Gainza Chapitela núm. 7.—D. José Arrillaga Plaza del Castillo núm. 36.—D. Inocente Arrillaga calle Zapateria núm. 50

La Joya Literaria.

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

de

Razquin y Vidal

Constitucion, 35 y San Nicolás, 2.

PAMPLONA.

Este acreditado establecimiento que representa todas las casas editoriales de Barcelona y Madrid, acaba de recibir gran coleccion de obras completas de los mejores autores de España y el extranjero; admite suscripciones á toda clase de obras religiosas, científicas y literarias, y se encarga de proporcionar las tapas y encuadernacion de las mismas, habiendo contratado al efecto uno de los mejores encuadernadores de Barcelona, que no ha de dejar nada que desear.

Estamos preparando una magnífica biblioteca de lectura á domicilio, formada de un sin número de obras, que abriremos á la mayor brevedad posible.

VENTA DE UNA FINCA RUSTICA

El día 24 del corriente més y hora de las 12 se venderá en subasta por el precio de 6160 rs. vn, una finca rústica de 15 robadas y 14 almutadas, de las cuales diez robadas estan en ser de pieza sembrada y el resto de viña, cerca de Mendillori.

El acto tendrá lugar en la Notaria de don Leandro Nagore el día y hora señalados.

Pamplona 14 Marzo 1884.

El telégrafo,

Madrid 15, 10, noche.

Pamplona 15, 10,39 noche.

4 por 100 amortizable 74'30
4 por 100 perpétuo 62'40
Billetes hipotecarios de Cuba 93,75
Banco de España 263,00

Ha sido denunciado el Progreso, mandando la autoridad deshacer los moldes.

Coméntase mucho la probable cesacion del Duque de Sexto en la mayordomía de Palacio.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Isturiz Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

Vapores-correos españoles de la compañía trasatlántica

ANTES A. LOPEZ Y COMP.^A

PARA

PUERTO-RICO Y HABANA.

SALEN DE CÁDIZ.	LOS DIAS 10 Y 30 DE CADA MES.
IDEM DE SANTANDER.	20 IDEM
IDEM DE CORUÑA.	40 IDEM

Tienen servicio combinado para los puertos del litoral de PUERTO-RICO é ISLA DE CUBA, y tambien para SABANILLA y COLON y para todos los principales puertos de la AMERICA CENTRAL, NORTE Y SUR DEL PACIFICO.

Los vapores que salen de Cádiz el 10 de cada mes hacen escala en LAS PALMAS Gran Canaria) y siguen viaje hasta

VERACRUZ.

Prestan este servicio, inspeccionando por las Autoridades oficiales, magníficos y grandes vapores construidos expresamente para trasportar pasajeros y la correspondencia oficial y pública. Tienen Capellan que celebra Misa y Médico y Practicante para la asistencia del pasaje. Esta Empresa de vapores-correos presta el servicio hace 22 años, sin haber desgraciado un solo pasajero.

EL VAPOR-CORREO

MENDEZ-NUÑEZ.

Es el destinado á salir de Santander el dia 20 de Febrero.
 Consignatarios: en Santander señores Angel B. Perez Compañía.
 Agente en Navarra D. Ramon Samaniego, Plaza del Castillo núm. 12, Pamplona.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

(ANTES EL FENIX ESPAÑOL)

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS

Capital social, 48.000000 rvn. efectivos
 Primas y reservas, 106.319768'47 rvn.

19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales nó nominales sino efectivos: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn, 90,954821'68

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.